

LA LUCHA

PERIÓDICO BISEMANAL.

COMICIOS.

I.

Suena el nombre de elecciones como estampido de cañón, entre entusiasmos bélicos y provocaciones guerreras. Es el despertar de los partidos beligerantes de la época, almogávares del siglo diecinueve, cuyo Oriente, cuyo ducado de Atenas se cifra en la burguesa poltrona concejal ó en el rojo escaño del Parlamento. Luchas sin sangre, combates sin acero en que la fuerza numérica vence siempre, con razon ó sin justicia, á la fuerza del derecho, cuando el derecho no está representado por una mayoría, las elecciones conmueven y levantan la opinión en presencia de trastornos políticos que las mas veces son tambien sacudimientos sociales. Porque es ley histórica, indiscutible, que la actividad humana no se mueve aisladamente en pró de una idea, sin que vaya impulsada y como dirigida por otras ideas de un orden similar, relacionadas forzosamente en el desenvolvimiento constante del fin humano.

Produjéranse solo sus efectos en la esfera política con su corte de consecuencias mas ó menos trascendentales, poco ó nada importarian las votaciones periódicas para la masa neutra, sensata, desceñida de ambiciones que ha visto cruzar ante sus ojos, con reflejos de oropel é irradiaciones de un poder falseado, adquirido tal vez con suplantaciones punibles, á trueque de girones de honra, una larga serie de personalidades encumbradas por arte electoral y lanzadas de la nada á los más altos y más delicados puestos de la nacion; pero llegan más allá sus resultados, trascienden sus consecuencias tan profundamente al sagrado de la vida, que cualquiera perturbacion en el régimen constitucional de los pueblos, cualquiera intemperancia ó malicia en esas partes atómicas del poder,—los concejales en el gobierno local,—pueden producir, y producen infaliblemente, sacudimientos y trastornos de difícil remedio, porque el mal nunca se encauza y al quererlo contener, se desborda.

Si el gobierno de la nacion no fuera una cadena, cuyo primer eslabon es el poder ejecutivo representado por los consejeros de la Corona, y el último el más inexperto agente de vigilancia ó el más bonachon de nuestros municipales, los errores de abajo no repercutirían en las altas esferas ni caerían de nuevo sobre el país, sancionados ya con el carácter de leyes, ni, por ende, tampoco las elecciones tendrían la importancia que hoy, en que, ya se sabe, lo alcaldes y gobernadores hacen los diputados provinciales, los diputados á Cortes, éstos las leyes, y las leyes, el estado civil, político y religioso de los pueblos.

De ahí que, los desaciertos en la elección de municipales, primer peldaño en la escala gubernamental, envuelven amargas desviaciones en la marcha de la nacion, máxime cuando, según ligerísimamente dejamos indicado, en los sistemas políticos actuales, el poder ejecutivo eclipsa y sujeta los demás poderes y los convierte en ruedas de sus maquinaciones. Solo así se comprende que los alcaldes que debieran ser en todo tiempo encarnacion de la voluntad popular, meros administradores, sean nombrados de real orden é impuestos por las exigencias de la política, trastocando por modo tal sus destinos en perjuicio evidente de la debida separacion de los tres poderes del Estado.

Por ello se impone la necesidad de atacar el mal en sus gérmenes, arrancando de su raíz la raiz para que no fructifique.

Mínese, socávese la base, destrúyase el elemento atómico, y caerá desmoronado el edificio, si el edificio merece derrumbarse; cámbiense, en cambio, los cimientos, sacáense las pilastras que lo contienen y levantese el monumento grandioso de nuestra regeneración nacional, sentado sobre los sólidos

principios de nuestra raza creyente, honrada y laboriosa, y habremos cumplido con los deberes que la patria impone á sus hijos.

LAS KÁBILAS DEL RIFF.

Según *El Imparcial*, las 14 kábilas del Riff y sus fuerzas respectivas son como sigue:

Rodean á Melilla.

Kábila de Frajana, á 3 kilómetros de distancia con 1.200 hombres á pié y 100 batallones disponibles para la guerra.

Kábila de Mazuza, con la de Mezquita, á siete kilómetros y medio, con 2.500 infantes y 500 caballos.

Kábila de Benisicar, que comprende los aduares de Saïd, Nandona y Sidasmarr; distancia media, siete kilómetros, con 4.000 infantes y 150 caballos.

Todas estas kábilas están armadas con Remington, dando un total de 7.700 infantes y 750 caballos. Sus circunstancias son hoy bien conocidas.

A una jornada de Melilla

Kábila de Benibufayar, con las de Neobram, á 18 kilómetros, con 4.500 hombres de guerra. Son valientes y están bien armados.

Kábilas de Benisidel, con los aduares de Suaban y de Iral, á 15 kilómetros, con 4.500 infantes y 300 caballos.

Kábilas de Benifuror, á 28 kilómetros, con 2.500 infantes y 100 caballos.

Kábilas de Eubdaseem y Emtalsa, á 40 kilómetros, con 12.000 hombres de guerra, una mitad á caballo. Los indígenas de estas kábilas son verdaderamente feroces.

Kábilas de Binasaïd, á casi igual distancia que la anterior, con 6.000 hombres armados.

La mayor parte de estas kábilas tienen mayoría de armamento Remington, algunos Berdam y fusiles de pistón. Son, en general, feroces y fanáticos.

A dos jornadas.

Kábilas de Kébdana con 6.500 infantes y 1.350 caballos. Son valientes, nobles y de buen corazón, todos tienen Remington.

Idem de Temzana con 1.100 y 400 respectivamente.

Idem de Beniquirel con 3.000 y 100.

Idem de Benibuijú con 2.500 y 1.000.

Idem de Mujayabué con 2.000 y 2.000.

Idem de Beuibusco con 3.000 y 2.000.

Estas kábilas, como las anteriores, tienen en su mayor parte armamento moderno.

A tres jornadas

Kábilas de Binásnasseur, las más fuertes y guerreras del Riff, forman 16 kábilas distintas, que llegan hasta la frontera argelina. Tienen casi todos el fusil Remington y pueden reunir para la guerra 12.000 hombres á pié y 8.000 caballos. Aunque con la ferocidad propia del riffeño, son algo más nobles y caballerescos.

Kábilas de los Araïbis: guerreros tambien, pero no caballerescos como los anteriores, viven mucho del robo y reunen con regular armamento moderno, unos 1.500 infantes y 3.500 caballos.

Kábila de Elgada, es bastante rica por el mucho ganado que posee y puede reunir 4.500 hombres, mitad bien armados.

Kábila de Igaviern, que algunos llaman Riff, de gran extension, son muy ladrones y ricos en ganado lanar y caballos. Pueden

reunir 10.000 hombres bastante bien armados y casi todos á caballo.

Kábila de Bocoya, con 4.500 hombres bien armados. Está cerca de Alhucemas.

Kábilas que rodean á Tafersit, punto estratégico de gran importancia Reunen entre todas unos 15.000 hombres medianamente armados.

Kábila de Uriet, fabrica gumías de gran fama y puede disponer de 4.000 hombres, con algunos Remingtons.

Kábila de Beni-Tussin, gente muy pobre, viven casi bajo tierra; apenas hay armas modernas abundando las espingardas, pero pueden reunir unos 10.000 hombres.

Kábila de Beni Sitam, rica en ganados: Puede reunir 5.000 hombres.

Kábila de Emtina no lejana de Alhucemas que con la de Mortaza, reunen 3.500 hombres casi todos con Remington. Está cerca del Peñon.

Kábila de Ben-Hamet el Tarquin muy salvajes, tienen mucho ganado y poseen algunos Remingtons; tienen alguna industria. Tal como tejidos y adornar armas, fabricando gumías. Pueden poner 6.000 hombres en pie de guerra.

Kábilas de Beni-bu-yacar, estan como las otras cercanas á Alhucemas: poseen bastantes Remingtons. Pueden poner en armas unos 6.500 hombres.

A cuatro jornadas

Kábila de Guerinaga, la mas fuerte, al decir de los riffeños, de todas las que por aquella parte hay en el Riff. Muy rica en pastos y ganado lanar, puede reunir unos 40.000 hombres á pié y 10.000 á caballo. Tiene algun armamento moderno.

Kábilas del Braus. Son éstas bastantes en número y ocupan gran extension de terreno, llegando casi hasta cerca de Fez. Cerca de un pueblo de esta kábila, llamado Ain Lassen, esta el lago de mercurio. Son kábilas ricas y pueden poner en pié de guerra unos 8.000 hombres.

Kábila de Mekinasa, cerca de Teza, muy rica en ganados. Reune 1.600 hombres de guerra.

Teza, punto el mas estratégico de todo Marruecos, plaza fuerte á su manera, nudo de los valles del Sebú y del Muluya, tiene por guarnicion un bajá, con 600 moros de rey. En la ciudad y alrededores pueden reunirse hasta unos 4.000 hombres armados.

Kábila de Braus-Tassen; son idénticos en pobreza y manera de vivir á los Beni-Tussin. Con muy poco armamento nuevo, fusiles de pistón, pueden poner unos 8.000 hombres en pié de guerra.

Kábila de Beni-Sibel; pais muy rico, abundantes ganados y excelentes caballos, suelo feraz; pueden armar 4.000 hombres á pié y 6.000 caballos.

Kábilas de Beni-Seker: pais abundante y rico en cereales y ganados; presenta adelanto sobre los demás; la gente no es tan feroz y cuenta con 6.000 guerreros.

Kábila de Ben-Sabur: pais muy fértil, cerca del fanático Chechouam; en esta kábila hay bastantes fusiles modernos y pueden poner 10.000 infantes y 2.000 caballos. El territorio es extenso.

A cinco jornadas

Kábila de Megayesa, bastante rica en ganados y puede reunir unos 5.000 hombres. De ellos cerca de 4.000 á caballo.

Kábila de El-Jahama: á pesar de ser rica

en territorio, los habitantes son ladrones en grado superior, y aunque mal armados, en cambio pueden poner 7.000 hombres, á caballo casi todos, como sucede con todas estas kábilas que casi están en la llanura.

Kábila de Xafrata: tierra pobre, pero pais rico en caballos y camellos. Puede poner, tambien á caballo, unos 6.500 hombres en pié de guerra.

Kábila Ain-Medina; pais muy montuoso, gente pobre. gran abundancia de ganado vacuno. El territorio es extenso y en él pueden ponerse en armas unos 16.000 hombres, todos con espingardas. Son muy ladrones.

Kábila de Ain-Mosa-Barna; pais muy montañoso, pobre la tierra, pero con mucho ganado. La gente es de lo más salvaje del Riff, llevan el pelo largo como las mujeres, afeitándose solo la parte anterior. Foman como tres tribus y pueden poner en armas 20.000 hombres, todos con espingardas.

EL FUSIONISMO EN ALCOY.

Quando se reflexiona sobre lo estéril para el bien y fecundo para el mal, que ha sido el fusionismo alcoyano desde la memorable fecha del 1.º de Julio de 1887 en que se encargó de hacer nuestra felicidad, no puede menos de apenarse el ánimo de cuantos dedican una mirada retrospectiva á los asuntos locales y comparan épocas con épocas y hombres con hombres.

Nuestros fusionistas consiguieron con su vocingleria crear atmósfera desfavorable á las administraciones anteriores, en términos de que todo Alcoy esperaba su santo advenimiento, creyendo que esta poblacion habia de convertirse bajo su mando en verdadera Jauja, pues ya no habria caciquismo, la administracion seria un modelo, las mejoras se sucederian unas á otras, y en fin, todo seria paz y bienandanza bajo el gobierno paternal de unos hombres que parecian animados de los mejores propósitos.

Mas Dios castiga sin palo ni piedra, como reza el adagio; llegados los fusionistas á la meta de sus aspiraciones, puestos en el caso de ejecutar su programa, se ha visto que todo aquello del caciquismo, contra el cual tanto hablaron escribieron y pugnaron en otras épocas, por no haber comprendido bien á sus adversarios, dignos de otra consideracion y de otros respetos, ha venido á parar á que en el fusionismo alcoyano, en lugar de un cacique, existen dos, uno nominal y otro efectivo, pero ambos al fin caciques, sin cuyo visto bueno no puede resolverse el mas ínfimo asunto, ni moverse la hoja del árbol.

Con tales hombres y con tales designios puede explicarse perfectamente lo que ha de ser la cosa pública en sus manos. Quando la administracion se supedita á la política, se convierte en arma de combate para mantener la preponderancia del poder personal, y he aquí el vicio capital de que adolece la administracion fusionista en Alcoy.

Para servir intereses políticos, nuestros fusionistas han dejado cesantes, sin expediente ni causa justificada, á multitud de agentes de la guardia municipal, del cuerpo de serenos, del resguardo de consumos, de las oficinas del fieltro y á otros empleados, reemplazándolos con gente odicta; y ahora cuando la ley de sargentos vá á ser aplicada, piden con ahinco que no se les toque la marina, pretextando un patriotismo que solo puede estar en sus labios.

Por no malquistarse con los fusionistas de la Corte, como todo induce á presumir, aceptaron un encabezamiento de consumos superior á las fuerzas de Alcoy, y lo aceptaron con plena libertad por ser el encabezamiento de carácter voluntario, infiriéndose con ello á la poblacion el agravio mayor que registra

la historia local, ya que como consecuencia de tan desproporcionado encabezamiento, ha sobrevenido la ruina de la Hacienda municipal, la imposibilidad de emprender alguna, la falta de pago á los acreedores y otras consecuencias que se deplorarán eternamente, caracterizando la administración fusionista por la más torpe del presente siglo.

Pero tal vez hemos dicho mal al expresar que los fusionistas pasarán sin dejar el recuerdo de mejoras que atestiguen su celo en pró de los intereses comunales. Ahí están las obras que se hicieron en el salón de la Alcaldía, invirtiéndose en ellas hace algunos años sobre cuatro mil pesetas, sin que el Ayuntamiento, que es el dueño de la casa, sepa aun á estas alturas quien ordenó la ejecución de aquellas obras, con qué autorización se practicaron y de donde ha salido el dinero, verdadero *quid* en esta clase de asuntos.

Creemos que los hechos apuntados bastan para marcar con piedra negra cualquiera administración; pero si hay alguien tan exigente que aun quiera más pruebas de las calamidades de todo género que registra la historia de la época á que nos referimos, puede preguntar en las oficinas de consumos, la causa de no haberse hecho efectivos once mil duros, por adeudos de especies introducidas, que debieron pagarse al contado ó á los treinta días á más tardar; y cuyos once mil duros se perderán por tolerancias inexplicables, que muy bien pudieran relacionarse con los compromisos electorales de los fusionistas, si es cierto lo que se ha dicho siempre que se ha tratado de tan espinoso asunto.

CASCOTES POLÍTICOS.

Decididamente las elecciones municipales están ya acordadas para el 19 del próximo Noviembre.

Con tal noticia es de ver el movimiento de los partidos políticos de la localidad.

Y sobre todo, el movimiento de los señores de la Casa Grande.

El alcalde de consumos, nuestro buen amigo D. Miguel Masía, se dedica sin descanso día y noche á recoger adhesiones de sus admiradores los vecinos del extra-radio.

Se hallan estos tan satisfechos de la gestión del Sr. Masía, con motivo de la recaudación de ciertos impuestos, que han acordado, por un acto de espontáneo reconocimiento, seguir incondicionalmente en las próximas elecciones municipales la norma que el alcalde les marque.

Vaya, D. Miguel, que aproveche. ¡Qué gangas se trae la vara!

Pero *El Serpis*, á todo esto, sordo que sordo... y mudo que mudo.

Que es lo que él se había dicho:

—Si contesto, me cogen, y les doy materia... Mudo, pues, y á ver si saben de que hablar.

Y claro, ya no nos queda tela.

Sin embargo, sus hombres (los del *Serpis*) *sotto voce*, ya que no desde su órgano, van por ahí echando los bofes á caza de incautos que les crean y les voten los candidatos.

Pero los incautos, que ya no lo son, les contestarán *in mente* como aquel alcalde que, llamado por el gobernador para asuntos electorales y no sabiendo como negarse á las pretensiones de S. S., con los ojos bajos y dando vueltas entre las manos al sombrero, le decía:

—Yo, señor, accedería á sus ruegos, pero como en el pueblo me han dicho que V. S. es... algo bruto...

—Brusco, brusco te habrán dicho—le interrumpió el gobernador.

—No, no, señor. Bruto... bruto...

Pero vamos, si no sacan votos, consiguen desengaños: á la postre igual, por que la política es un continuo desengaño.

¡Qué más dá!

Los conspicuos del liberalismo. ¡Estos si que no dejan ver ni ojo de la cara!

Si no fuera por que sus subordinados les hacen de cuando en tarde alguna visita, cualquiera diría que están como arrepentidos de haber sido políticos algun día.

Se asegura, en efecto, por ahí que el martes último día de S. Rafael, el cabo de municipales señor Segura, y el portero del Ayuntamiento señor Jordá, de extranjería, y no sabemos si con descuido del servicio que cada uno de ellos tenia encomendado, anda que andarás, se llegaron á la heredad Sta. Maria, en donde con todos los modos y cortesías de unos buenos caballeros felicitaron al pontífice máximo del liberalismo local, á D. Rafael J. Perez Jordá, alcalde que ha sido de Alcoy y muy señor nuestro que es todavía.

Pero vaya V. á creer, todo cuanto se diga en época de elecciones, de los que tienen la sartén por el mango!

¡Ni que fueran los mismísimos judíos!

No, señor, no; no creemos tales tretas é invenciones.

Y ademas, que está hoy en la Alcaldía el teniente de alcalde D. Vicente Gomis Seguí,

y este señor no se deja así como así *camelar* de sus subordinados.

¿No es verdad, Sr. D. Vicente?

Es ya averiguado que D. José Atienza Egido no tomará tampoco parte activa en las próximas elecciones.

Sus adeptos, que son muchos, le han ofrecido imitar su actitud, á no ser, le han dicho, que les ordenase ayudar á D. Rafael J. Perez, para el cual caso reclaman toda su libertad de accion.

Es mucha la *liria* que la tienen todos á D. Rafael.

¡Envidias, compare, envidia!

NOTICIAS LOCALES.

Señor presidente de la Urbana policía: Hoy, por vez primera, desde las columnas de LA LUCHA, á vos nos dirigimos en súplica y humildemente, para que, si algo os quedase aun de la consignación que en su presupuesto corriente el municipio de que formáis tan importante parte, á dicha comisión asignó, lo invirtáis, si bien os place, en la compra de mingitorios como los de Madrid, Barcelona, Valencia etc., y ordeneis sean colocados en algunas plazas y calles de nuestra ciudad, como tambien en los paseos públicos; evitando por este medio el presenciarse escenas que pugnan con la moral y la decencia.

Si determinados vecinos os aplauden por la idea feliz que tuvisteis al reformar *ciertas fuentes*, figuraos las alabanzas que Alcoy en general os prodigaría (y nosotros no seríamos los últimos) procediendo cual indicamos, ya que con ello responderiais á la confianza que en vos tienen depositada vuestros conciudadanos.

Además, vuestra vida municipal está próxima á terminar. Interesado estais en dejar memoria, con la realización de algun acto que la perpetue.

Y ninguno para esto más á propósito que el que os proponemos.

Si así lo hacéis, Dios os lo premie; y sino, os lo demande. ¡Oh señor presidente de la Urbana policía!

¡No hay mal que por bien no venga!

Ahora mas que nunca podriamos hacer aplicacion de este antiguo adagio, si el mal que nos resulta no fuera superior al bien que puede proporcionarnos.

La pertinaz sequía que desde hace tiempo viene retrasando las tareas agrícolas de sementera y otras análogas, da lugar al desarrollo de la industria constructora, pues los colonos y aparceros que se han visto imposibilitados de efectuar la siembra de leguminosas, temen encontrarse en igual caso, al proceder á la de cereales, cuya época se acerca á pasos agigantados. Por todas partes vemos se proveen de norias y máquinas de vapor para la extracción de aguas, sustituyendo así con el esfuerzo material, la accion de la naturaleza avara de sus dones.

Afortunadamente estos últimos días, aparecen en el cielo indicaciones de cambios atmosféricos, que bien pudieran ser presagios de copiosas lluvias. Nosotros hemos hecho alarde de toda nuestra influencia con Leon Hermoso, para que en el plazo mas breve, anuncie en su *infallible* Boletín el tiempo mas sereno y apacible, seguros de que si esta afirmacion aparece en tan acreditado periódico, nuestros agricultores tendran que agradecer al cielo la realizacion de sus mas ardientes deseos.

El miercoles á las ocho de la mañana, falleció víctima de larga dolencia, y despues de penosos sufrimientos, la virtuosísima señorita D.^a Teresa Vitoria Gosalbez, sumiendo á su distinguida familia en el mayor de los desconsuelos.

A la misa de Requiem que en sufragio del alma de la finada, celebróse ayer á las once de la mañana, en la parroquia de Santa Maria, acudió una numerosa concurrencia,

resultando aquel acto una verdadera manifestacion de afecto á la difunta.

Enviamos á toda su desconsolada familia el testimonio de nuestro mas sentido pésame.

Ayer á medio dia salió para la Corte, acompañado de su distinguida familia, nuestro respetable amigo D. Fabian Bisbal.

Anteanoche ocurrió una sensible desgracia en la fábrica de papel continuo del acaudalado industrial, don Rigoberto Albers.

No hemos podido averiguar el más pequeño detalle sobre la manera como se produjo este incidente; solo sabemos, por la relacion que los regentes de la fábrica nos hicieron, que á las primeras horas de la noche tuvieron éstos noticia de que la portera del establecimiento, Teresa Cremades, anciana de 66 años, habia sido víctima de un síncope; acudieron en su auxilio, prestándole los que las circunstancias reclamaban como más urgentes en tal caso, apercibiéndose entonces de que la desgraciada Teresa tenia fracturados ambos brazos. Traslada á la Clínica Municipal, fué allí curada por el médico de guardia D. Remigio Pascual, el inspector de aquel centro Dr. Espinós y los practicantes Sres. Coloma y Brotons.

Al practicar esta curacion, se le apreciaron fracturas en el antebrazo izquierdo y brazo derecho, una herida en la region parietal izquierda y varias contusiones en los dedos. Su estado fué declarado grave.

Inmediatamente se comunicó el suceso al Sr. Juez de Instruccion, que comenzó á practicar las primeras diligencias, personalmente allí con el actuario Sr. Gosalbez, disponiendo, despues de tomada declaracion á la paciente, fué ésta trasladada al hospital para completar su curacion.

Una agradable nueva tenemos que participar á nuestros lectores.

Parece ya segura la construccion de una via ferrea desde Alicante á Alcoy.

La capital de la provincia, sintiendo los efectos de la linea de Gandia, que ha paralizado casi por completo, el movimiento del puerto alicantino, ha gestionado activamente la manera de evitar la ruina de una poblacion, cuya vida se cifra en las transacciones y comercio marítimo.

Resultado de dichas gestiones ha sido la formacion de una sociedad, en la que se hallan interesados acaudalados catalanes, cuyo fin es la construccion de un ferrocarril de via estrecha que, partiendo de Alicante y cruzando por Jijona y Torremanzanas, venga á morir á Alcoy.

El ingeniero D. Eugenio Durán está practicando los trabajos de campo que se hallan muy adelantados, puesto que llegan hasta la heredad denominada *El Albarral*, en el término de Jijona.

Parece ser que, con objeto de evitar los inconvenientes que para el trazado pudiera presentar la sierra *Carrasqueta*, la linea tomará la direccion de Peñaguila y Benifallim, facilitándose así la construccion y recogiendo al par los pueblos de esa comarca cuya importancia agrícola es bien conocida.

El competente ingeniero Sr. Duran, con su actividad reconocida, se propone terminar los trabajos de campo para antes del 30 del venidero Noviembre; inmediatamente despues se procederá á la construccion de esa via para lo cual cuenta la compañía concesionaria con capital suficiente.

Los cazadores están de enhorabuena con la nueva Real Orden que dispone es suficiente la licencia de caza, para cazar con escopeta, sin necesidad de las de uso de arma.

Bajo la presidencia del alcalde accidental don Vicente Gomis, celebrese el miércoles sesión ordinaria en el Ayuntamiento.

Leida el acta de la anterior, que fué aprobada, se dió cuenta por el secretario, de algunos expedientes de escaso interés y dictámenes de la comision de Policía Urbana.

A propuesta del concejal don Domingo Espinós, acordóse entregar al facultativo don Elias Sancho un recetario para el servicio exclusivo del establecimiento benéfico «Hermanitas de los ancianos.»

Se hicieron algunas aclaraciones respecto á algunos artículos del Reglamento de Beneficencia domiciliaria y sin otros asuntos de que tratar se levantó la sesion.

La empresa del ferro-carril de Alcoy-Gandia, ha organizado una nueva combinacion de trenes, para mientras dure la temporada de feria en Concentaina.

El trayecto favorecido por esta combinacion, es el de Alcoy á Muro, y las horas de salida de los trenes las que aquí expresamos.

De Alcoy á Muro.		De Muro á Alcoy.	
Mañana	Tarde	Mañana	Tarde
4 30	1 40	5 8	1
6	3 10	7 30	2 30
8 5	4 40	8 40	4
9 30	6 30	10 35	5 40
11 30			7 30

Con las comodidades que ofrece la excursion, por la variedad de horas en que puede hacerse, es de esperar se verá animadísima esta feria, que tanto lo ha estado en años anteriores, cuando aun no contábamos con tales facilidades de comunicacion.

Por fin, el Ayuntamiento de Valencia ha resuelto el asunto Ripoll, en favor de la causa librepensadora, y la plaza más importante, de Ruzafa, verá desde hoy cambiado su nombre por el de uno de los más valientes campeones de la impiedad.

Este acuerdo ha sido tomado en el Consistorio casi á *puerta cerrada* y con notoria ilegalidad, pues que á la sesion en que se discutió, dejaron de asistir gran número de señores concejales, y de cumplirse el artículo 19 del reglamento.

«El triunfo no ha de envanecer á los vencedores—dice *La Correspondencia de Valencia*—pues el triunfo lo debieron á un solo y único voto, al del alcalde accidental Sr. Blasco, muy conocido por su hostilidad al catolicismo, como en otras ocasiones lo ha demostrado. Creemos que este acuerdo no prevalecerá, por cuanto que no se sujetó á lo dispuesto por el reglamento en estos casos; y por último, ¿á que no se sujetan los defensores del desdichado Ripoll á que un plebiscito determine si Valencia está con los católicos ó con los librepensadores? Creemos que no lo aceptarán.»

Lo único censurable en este caso, es la actitud pasiva de algunos concejales católicos, que hubieran podido oponer su voto al de la escuela libre pensadora, y no han tenido valor para contrarrestar esta influencia.

El lunes próximo pasado marchó á Dénia, contratada por aquel Ayuntamiento, la banda de *La Primitiva* de esta ciudad, que fué cariñosamente recibida á su llegada.

La Primitiva ha sabido captarse de tal manera las simpatías de la citada poblacion, que las ovaciones se repiten cada vez que ejecuta, como acostumbra á hacerlo, alguna de las piezas de su repertorio.

En confirmacion de lo que decimos, ayer recibimos el siguiente telegrama:

«Público satisfechísimo.—*Primitiva* dejó muy bien sentado nombre de Alcoy.—Entusiasmo indescriptible.—Ignórase cuando regresará.»

Posteriormente se nos participa que una comision de Oliva, ha estado en Dénia comprometiendo á la indicada banda para que dé una serie de veladas en dicho pueblo.

Verdaderamente nos complacemos en felicitar á nuestros paisanos los músicos de *La Primitiva*, por su gloriosa campaña.

Tras breve enfermedad falleció en la noche del pasado martes, el que fué nuestro particular y querido amigo D. Juan Soler Moya.

Hermano mayor de los que formaban la importante sociedad «Hijos de Juan Soler» el finado pertenecía á esa clase privilegiada de seres que tienen por norma de su existencia, el trabajo ahincado y constante y la práctica de todas las virtudes del hogar, que hacen de la familia un paraíso. Su laboriosidad pudo crearle una posición envidiable, y a pesar de ello, aun pocos días antes de morir, la costumbre de toda su existencia le impulsaba al trabajo, para el que ya no le ayudaban sus fuerzas físicas. Su honradez y probidad, el amor á los suyos y el afable trato con extraños, formaron en su derredor un inmenso círculo de simpatías que no ha de borrar la muerte.

A su entierro, como prueba de lo que decimos, ha concurrido cuanto de notable encierra Alcoy en todos los ramos de la actividad humana; pero sorprendía por modo consolador, contemplar el número de operarios que seguían el feretro en cuyo rostro podía adivinarse la tristeza que la separación del padre cariñoso, no del dueño, les producía.

En realidad, el entierro fué imponente y magestuoso. Asistieron los Cleros parroquiales y los asilados de todos los establecimientos benéficos de la población.

Muy cerca de las once de la mañana terminó tan religioso acto, despidiendo el duelo en representación de la familia, los señores D. Mariano García, hijo político del señor Soler, D. Francisco Moya y D. Rafael Farches.

A sus hermanos nuestros buenos amigos, los Srs. Soler, á su triste esposa D.^a Condesuelo Semperé y á sus apenados hijos, enviamos el testimonio de nuestro dolor, haciendo votos para que el cielo calme sus legítimas aflicciones por pérdida tan irreparable en el hogar como sentida en Alcoy.

ECOS DEL MUNDO.

Con motivo de las alabanzas exageradas que la prensa de estos días prodiga al cruceño *Conde de Venadito* y á su comandante señor Díaz Moreu dice *El Ejército Español*. «¿Qué cosas telegrafían los corresponsales á propósito de ese cañoneo! Uno de ellos dice así: He escrito mis telegramas sobre el puente, junto á Díaz Moreu y los oficiales, sentado en el suelo, con las cuartillas en un banco, dando vaivenes tremendos del barco, teniendo que suspender lo que escribía á cada momento de hacer fuego. ¡Y pensar que para telegrafiar estas cosas que solo interesan á la familia, quieren los corresponsales que no se interrumpa el cable y se quejan de que no pueden emplearlo cuando le tiene ocupado el gobierno!»

Al llegar el martes último á Logroño el tren procedente de Miranda, se encontró en un departamento de tercera un envoltorio que contenía dinamita.

Segun referencia de los viajeros, el envoltorio lo dejó en el coche un individuo que se había apenado en Miranda del Ebro.

En dicho tren iba un hijo del general Martínez Campos.

Se practicaron pesquisas para averiguar quien pudiera ser el sujeto que colocó ó se dejó el envoltorio, pero nada pudo conseguirse.

El municipio de Madrid se ha dividido en dos bandos.

Quiere, el primero, que la calle de las Reatas sea llamada, en lo sucesivo, calle de Chies.

Quiere, el segundo, que siga siendo calle de las Beatas.

No permita el cielo que algun tercero, con espíritu conciliador, y para contentar á los dos, proponga llamarla calle del Beato Chies.

El martes 24 del corriente celebróse en Valencia el aniversario del poeta Querol. Comisiones de «Lo Rat Penat», del Ateneo y otras sociedades literarias y muchos amigos del ilustre poeta organizaron una expedición conmemorativa á *La Caseta Blanca*, donde murió el malogrado Querol. En la preciosa capilla de aquella posesión,

se dijo una misa de Requiem por el presbítero Sr. Rocafull. Terminada ésta, se descubrió una lápida recordativa en honor de la memoria del poeta, pronunciándose algunos discursos encomiásticos, entre los que figuraron, como más notables, los de los señores Rocafull y Ferrer y Matutano.

El General Macías.

Con motivo del nombramiento de nuevo general para el mando de las tropas de Melilla, parecemos oportuno apuntar aquí algunas notas de su brillante historia militar.

D. Manuel Macías Casado tiene 51 años de edad y una honrosísima hoja de servicios, siendo muy considerado en el ejército por su ilustración, sus dotes de mando, su valor que raya en temerario y por la bondad de sus cualidades personales.

La causa determinante de su nombramiento, es el conocimiento experimental de Melilla y del Riff que adquirió este general en el gobierno militar de aquella plaza, cargo que desempeñó á satisfacción de todos por espacio de muchos años.

El 5 de Enero de 1859 ingresó en el Colegio de Infantería, ascendiendo á subteniente á los tres años y á teniente en 1.^o de Enero de 1863, por pase al ejército de Cuba. En Diciembre pasó á Santo Domingo, donde estuvo hasta Junio de 1865, concurriendo á diferentes luchas de armas, y en Marzo de 1864, por su heroico proceder, fué agraciado con el grado de capitán.

Continuó en el ejército de Cuba hasta abril 1875, en que regresó á la Península. Durante su permanencia en aquella isla obtuvo el empleo de capitán por vacante de sangre. Ascendió luego á comandante, y por heridas recibidas en la acción de Sábanas de Lázaro fue agraciado con el empleo de teniente coronel. Se le otorgó el grado de coronel en Marzo de 1874, y dos años después el empleo en definitiva, como recompensa al mérito que contrae en la campaña carlista.

En Octubre de 1876 volvió á Cuba, donde continuó las operaciones hasta la pacificación del departamento central de aquella Antilla, y por su valeroso comportamiento y extraordinarios servicios en el campo de batalla, fué promovido á general de brigada en Julio de 1878.

Regresó á España en Mayo del siguiente año, y á los tres meses fué nombrado gobernador militar de la plaza de Melilla, cargo que desempeñó hasta Marzo de 1880, cesando en él por motivos de salud. Repuesto de sus achaques en igual mes de 1881, fué enviado nuevamente á Melilla, y permaneció allí hasta Agosto de 1886. Pasó después con igual cargo á Alcabete, y en Febrero del siguiente año al gobierno militar de Santander con mando en la plaza de Santoña.

Ascendió á general de división en 9 de Julio de 1891, y fué nombrado gobernador de Cartagena, y últimamente, con arreglo á la nueva división territorial militar, pasó á Valencia como segundo jefe de de este tercer cuerpo de ejército.

Entre otras condecoraciones, posee la cruz blanca de primera clase del Mérito militar, una también de primera clase, dos de segunda y una de tercera de la misma orden con distintivo rojo, cruz de Isabel la Católica, gran cruz de San Hermenegildo y gran cruz del Mérito militar con distintivo blanco.

La mejor vía ferrea.

El continente americano es atravesado por un ferro-carril, que es sin duda el que mayor desarrollo alcanza de todos los construidos.

Segun las noticias de *Daily News*, mide 2,500 millas de longitud; contiene dos grandes túneles el de *Bel-Montains* de 3,600 pies y el de la Montaña Rocosa que comprende 3,858. El punto mas alto de la línea está á 5,565 pies sobre el nivel del mar y atraviesa el Missouri por un puente de un kilómetro de longitud que ha costado un millón de pesos. Este puente es bastante alto para que bajo sus arcos puedan pasar los buques sin ningun inconveniente; por último, los apoyos son de piedra y los tramos de hierro y acero.

Antigüedad de la lotería.

Las loterías se remontan á la época de los romanos, que divertían con ellas sus saturnales. Neron estableció la lotería para el pueblo en los que diariamente se distribuían 1000 billetes.

La primera lotería de que se hace mención en los anales ingleses se verificó en el año 1,569 la que segun Stovo, consistió en 40,000 suertes á 10 chelines cada una y cuyo producto se destinó á reparar los puertos del reino. Se necesitaron tres años para vender los billetes. En 1,612 el rey Jaime concedió una lotería para promover el establecimiento de colonias inglesas en Virginia.

—Yo quisiera saber el marroquí para espírar á los moritos; pero será difícil—dice un soldado recién llegado, á un veterano.

—No creas; es un castellano trastornado: casi todo tiene nombre de mujer: al sosiego, le llaman *el-Aena*; al pronombre yo, *anna*; y para decir atrás, dicen *laura*; otras veces parece que llaman á nuestros amigos; por ejemplo, á *Medina*, que para ellos es ciudad; á *Saba*, que es león; á *Sda*, que es hora, y á *Rada*, trueno: ó parece que quieren hablar en valenciano, y llaman *saragüil* á los calzones, y *sabol* á los zapatos. ó hablan en castellano como locos, pues á las 6 le dicen *setta*; á la aguja, *libra* y á la rosa *guarda*; de modo que parece que piden siete libras cuando quieren seis agujas; y por decir ciento, dicen *mia*.

Ya te he enseñado el marroquí; si no le hablas de corrido eres un torpe.

VENUS

El planeta Venus, después de una ausencia de casi un año, ha vuelto á aparecer como estrella vespertina, y podrá verse todas las noches al Occidente, durante el resto del año; hasta el 6 de Enero irá aumentando su brillo.

Vesper, la estrella de la noche por excelencia, este planeta que Homero hace siglos apostrofó con tales palabras que todas las generaciones sucesivas la han adoptado como la estrella mas hermosa de los cielos, *Vesper* será siempre la vista mas agradable y un objeto de profundo interes para todos aquellos cuyos ojos se gocen en contemplar la hermosa curva del firmamento estrellado.

Como objeto que se ve á la simple vista no tienen rival.

Hasta *Júpiter*, ese gigante del sistema solar, *Sirius*, la mayor entre las estrellas fijas, palidecen ante Venus cuando está en todo su brillo.

Cualquiera creería que *Venus* es un objeto espléndido para un telescopio.

Al contrario, es uno de los astros que no se ven á derechas en su campo. Su luz brillante hállase bajo el cielo después de caer la noche, y siempre tiene un movimiento más ó menos trémulo. Las mejores vistas de *Venus*, sacadas por el telescopio, son las sacadas á la claridad del día, cuando el astro se halla alto sobre el horizonte. Todos los estudios astronómicos de *Venus* se hacen á mediodía.

Mirado así, su fuerte luz, disminuida por el brido del día y contra un fondo de cielo azul, en verdad que es objeto magnífico, pareciéndose á la luna vista en iguales condiciones, pero libre de las manchas oscuras que desfiguraban aquel luminar.

Tal como aparece ahora, recién salida detrás del sol, está casi llena.

El día 6 de diciembre próximo se hallará á la mayor distancia, en apariencia, del sol, y el 6 de enero alcanzará su mayor brillo.

Después de la última fecha pasará rápidamente hacia el sol, y su brillo disimulará más y más hasta hacerse invisible.

Los moros no han adelantado gran cosa en su procedimiento para curar á los heridos, segun vemos en una correspondencia de Melilla recibida en Málaga.

Calientan un hierro y cuando está caliente lo aplican á la herida, y después vierten sobre ella alquitrán hirviendo.

Cuando no tienen á mano un hierro, calientan un cuchillo por el mismo procedimiento.

VARIEDADES.

EL CASTILLO DE LOS SIETE ESCUDOS

Uriano el druida tenia siete hijas, á las cuales les habia iniciado en los secretos de la magia, hasta el extremo de que podian bajar la luna del cielo. Fué tanta la fama que adquirieron por su belleza, que siete Principes poderosos quisieron tener el honor de desposarse con ellas.

Los Reyes Mador y Bleys, procedentes de Powis y de la tierra de Gales, tenían los cabellos encrespados y su aspecto era repulsivo. Ewan, el cojo, llegó de Strath Clueyde, y Donald, el de la barba roja, de la ciudad de Galloway.

Lot, Rey de Lodón, estaba jorobado, y á Dunmail de Cumbré le faltaban los dientes. Sólo Adolfo de Bambró, Principe de Northumberlandia, era amable, valiente, joven y agraciado.

Los celos dividieron á las hermanas, porque todas querían al valiente y hermoso Principe Adolfo. Tras de los celos vino el odio, y tras el odio las riñas. Entonces abrióse la tierra y apareció el rey de los infiernos.

Prometióles á las hijas del druida contentarlas á toda ellas, y ellas, en cambio, le prometieron á su enemigo obedecerle ciegameente. El angel proscrito les entregó una ruca y un huso á cada una, y les dijo:

—Escuchadme. Con estos husos hilaréis á las doce de la noche, y en seguida se levantarán siete torres. Dentro de ellas se cumplirá el prodigio, triunfará el mal y habitaréis con el que á cada una le pertenezca.

Sentáronse en el valle, que iluminaba la luna, y cantaron de una manera que nadie puede repetir. Desgarráronse el seno con las uñas y la lana negra que habían empapose en sangre.

Mientras los husos rodaban ligeramente bajo el impulso de sus dedos, levantóse el castillo como un sueño y las siete torres salieron de la tierra como un vapor: siete puentes levadizos las daban acceso, siete fosos las rodeaban.

En aquel terrible castillo celebraron sus bodas los siete Monarcas; pero al día siguiente por la mañana aparecieron seis asesinados. Las siete vírgenes, con los ojos encendidos y blandiendo en sus manos los ensangrentados puñales, rodearon la cama de Adolfo.

—Acabamos de inmolat, dijeronle, á seis esposos coronados; eres dueño de seis reinos. Comparte tu amor con las siete desposadas, ó el tálamo del séptimo se llenará de sangre como los otros.

Por fortuna, la vispera de su himeneo el Principe Adolfo habia recibido la bendición de su piadoso confesor. Así fué que, saltando de la cama, cogió la espada é inmoló á las siete hijas del druida Uriano.

Cerró el castillo, y sobre cada puerta puso una corona y un escudo. Despues encaminó los pasos al convento de S. Dunstan, y terminó sus días bajo cilicio de un santo anacoreta. Los tesoros de los siete Monarcas están depositados en aquel castillo: los demonios lo vigilan y cierran el paso á los que se acercan. El que se atreva á penetrar á la hora del cubrefuego y permanezca hasta el toque de mañana, será dueño de las riquezas.

Pero á medida que el mundo envejece, los hombres degeneran, y en la actualidad no hay en la Gran Bretaña un solo caballero bastante atrevido, bastante valeroso y bastante prudente para correr esta peligrosa aventura.

Las cumbres del Cheviot se inclinarán como la flexible espiga antes que los guerreros de Albion abandonen el Northumberland, y las duras rocas de Bambró se fundirán al los antes que persona alguna conquiste aquellos tesoros.

Walter Scott.

MELILLA.

(Por telégrafo.)

URGENTES.

Melilla 25 (7,20 noche.)

La guerra santa.—Propaganda bélica.

Los cabos de las kábilas han hecho creer á las gentes del campo moro, que España no tiene derecho alguno á ocupar el sitio de Sidi-Guariax y que toma como pretexto ese fuerte para invadir todo el Riff.

Un moro fanático que acaso sea el santón de la Puntilla, dice que posee un plano verdadero del campo español, del que resulta que Sidi-Guariax es de los moros.

Los bajás han anunciado que el sultan vendrá y que ha dado órdenes á las kábilas de Beni Suassen para que estén dispuestas á combatir á los rebeldes. Pero esto como cuanto han dicho los bajás es ridiculo embuste.

Mas trincheras moras.

Melilla 25 (8,30 noche.)

Durante la noche pasada se pudo observar que se habia reunido muchedumbre de moros en las alturas de Masiguari, cerca del límite de nuestro campo, por la parte de Frajana. Oyóse toda la noche el ruido de los azados cavando la tierra y los golpes que daban al apisonarla. Se supuso, pues, que los moros estaban construyendo otra trinchera. En efecto, por la mañana se ha visto que la trinchera estaba concluida.

Esta tarde un grupo muy numeroso de riffeños trabajaba con mucho ardimiento cavando zanjias en una trinchera avanzanda cercana al territorio de la plaza.

Opónese esta trinchera á la que construyen nuestros soldados y que amenaza el campo moro.

El campamento.

Desde luego se procederá á establecer el campamento utilizando el llano de *Las Horcas* y el del Poligono, pues cualquiera de ellos solo no da capacidad bastante para empalizar tiendas para 8.000 hombres.

Trabajos en nuestro campo.

Los penados trabajan sin cesar en las obras de las trincheras, de los fuertes y de las nuevas baterías de campaña. La faena es muy activa y adelanta rápidamente.

Una trinchera española en Sidi-Guariax.

Desde mañana 400 soldados de infantería, una compañía de ingenieros y gran parte de los penados, irán dirigidos por oficiales de ingenieros, á contruir dos grandes trincheras en un punto muy avanzado del campo y cercano á Sidi-Guariax.

Se han preparado cien mil sacos de tierra para llevarlos á dicha trinchera.

Los jefes enemigos.

El moro llamado Maimoncillo acercóse esta mañana á la ribera del rio del Oro.

El oficial de guardia en el fuerte de San Lorenzo, Sr. Cuadra, salióle al encuentro.

Dijole el moro que queria que el general le concediera permiso para venir á vender huevos y gallinas á la plaza.

Aseguró Maimoncillo que él y su familia querían la paz pues tenían mucho género que vender y ningun dinero.

A varias preguntas que le dirigió el señor Cuadra contestó que todas las guardias del campo moro tenían orden de matar á Ali el Morono si éste intentaba venir á la plaza; que el dia dos dirigieron las operaciones contra los españoles Maimon Mojatar y Ali el Rubio.

Tienen muchas kábilas á su favor y han recibido abundantes municiones de Tanger y Tetuan.

El Sr. Cuadra manifestó que tenia orden de no dejar entrar en nuestro campo á vender á ningun moro.

Alcoy, 1893

Imp. de F. Compañy, c. Mercado, 8.

Teléfono núm. 56.



TIENDA DEL FERRO-CARRIL
DE

VERAÑCIO RIERA

El dueño de este acreditado establecimiento, participa á su numerosa clientela y al público en general, haber recibido los grandes surtidos para la presente temporada.

19, MERCADO, 19.

ALMACEN ECONÓMICO

DE MATERIALES PARA CONSTRUCCION DE OBRAS DE

Francisco Turell

7, Santa Elena, 7. ALCOY.

El dueño de este Establecimiento tiene el honor de participar á sus numerosos parroquianos, que para montar este Almacen á los últimos adelantos, ha determinado trasladarse á otro local más capáz, para que el público pueda apreciar la gran variedad de piso que tiene fabricados, mas antes de trasladarse ofrece un 20 por 100 de rebaja en todos los pisos existentes, con el objeto de no trasladarlo al nuevo local.

Solo por 15 dias.

Trascurridos dichos dias, los nuevos locales serán:

Despacho: Calle del Mercado, 2 --- Almacen: Calle de la Casablanca, 1.

LA FUENTE DEL ORO.

J. MARTINEZ

Vall, 2.—ALCOY.

Taller y obrador de Sombrereria y Fabrica de Gorras

Acaban de recibirse las primeras remesas de sombreros y cascos alta novedad para este invierno como igualmente en adornos fantasia como plumas, cintas prendidos y penachos. Inmenso surtido para niñas y niños. Se confeccionan, componen y reforman sombreros de todas clases. Economía incompetente en todos los precios.

Gran depósito de boinas.

OJO A LOS PRECIOS SIN COMPETENCIA EN ESTA CASA

VALL, 2. ALCOY.

(Junto á la Fuente del Oro.)—Teléfono número 178.

FRANCISCO ORTOLA

Tiene el honor de ofrecer al público en general.

NUEVO ESTABLECIMIENTO DE PAÑERIA

en la calle de San Nicolás, número 12.

Especialidad en géneros del Pais y Extranjeros.

Baratura sin rival.

VICENTE IGUAL

FABRICA CONTINUA DE ESPIRITUS DE VINO
Y REFINERIA DE LOS PUROS AGUARDIENTES DE VINO.

Esta fábrica, montada con los más grandes adelantos, puede proporcionar con mucha economía sus productos.

Despacho: Calle del Vall, 2. ALCOY



Teléfono num. 56.

Teléfono num. 56.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO
DE

FRANCISCO COMPAÑY

Mercado 8,—ALCOY.

Se han puesto á la venta los acreditados CALENDARIOS DEL PROFETA para los antiguos reinos de Valencia Murcia y Aragon de la edicion económica, para el próximo año 1894. Precio del egemplar cinco céntimos; al por mayor se hacen grandes rebajas.

Muy en breve se publicaran los CALENDARIOS AGENDA ó sea del LABRADOR y los de CARTERA que tanta aceptación tienen del público.

ACABAN DE LLEGAR

el Queso Gruyere, Roquefort y Bola; Salchichon y Chorizos; Galleta y Fideos que se esperaban en la Tienda de Santa Lucia.

MANUEL SEGURA

17, Mercado, 17. ALCOY.

TIENDA DE LAS COLUMNAS

DE

FIDEL MESTRE Y COMPAÑIA

Se han recibido selectos surtidos para la presente estacion. Altas novedades en lanas tornasol, franelas, y pañetes para abrigos de señora.

GUSTO ABUNDANCIA Y BARATURA

ACABAN DE RECIBIRSE

LAS ALTAS NOVEDADES PARA INVIERNO EN LA

PAÑERIA DE LLOPIS

GRANDES SURTIDOS, EXCELENTES GÉNEROS Y PRECIOS ECONÓMICOS

1, PLAZA DE SAN AGUSTIN Y SAN NICOLÁS 1.

(CANTÓ DEL PIÑO)—ALCOY.

VARIADISIMO SURTIDO EN EMBOZOS DE CAPA.

LA LUCHA

Periódico bisemanal

SE PUBLICA TODOS LOS MARTES Y VIERNES

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Alcoy, un mes, 0'50. plas.—Provincias, un mes, 0'75 plas.

Anuncios, comunicados y reclamos, a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.—En la Administracion, San José, 39 y en la Imprenta de este periódico.